

LA PROTESTA

PUBLICACION ACRATA - POR EROGACION VOLUNTARIA

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR DE "LA PROTESTA" - CORREO, CASILLA NUMERO 1181

AÑO III.

SEPTIEMBRE DE 1913

NUM. 25

SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

LA MISION DEL COMPAÑERO OTAZÚ EN CHILE

Triunfo moral de la Federación Obrera Regional del Perú y gremios de Resistencia

Satisfechos deben estar todos los federados, y los demás obreros y compañeros libertarios, por haber contribuido, dentro de sus recursos, a cimentar una obra práctica, de verdadera solidaridad y entendimiento de dos pueblos distanciados por estúpidos odios patrioterros que, felizmente, van desapareciendo al avance de ideas novatrices y sentimientos fraternales.

El laconismo del cable, a pesar de interesadas consignas, nos ha informado por medio del diarismo local, de la recepción hecha al compañero Ota-zú. Contra los ajetreos para anular su misión, y desprestigiarlo ante el elemento obrero del Mapocho, el leal compañero nuestro, ha sabido cumplir la elevada misión de acercamiento obrero, con altura de miras y valentía, correspondiendo así, a la confianza depositada en él por sus representados.

Contra las calumnias y villanías,—frutos de un despecho miserable—propaladas por determinados individuos, nosotros hemos protestado personalmente; hoy, que nos han llegado correspondencias e informaciones directas de compañeros radicados en Chile, a esos deformados moralmente, presentamos la labor bien hecha de Ota-zú, labor que ha merecido el aplauso y el aliento, no ya de los obreros organizados de ambos países, sino de todo hombre honrado e independiente.

Bien por la F. O. R. del Perú y por las sociedades de Resistencia, autónomas!

A continuación publicamos la siguiente correspondencia.

VALPARAISO

Con pleno conocimiento de la llegada próxima del compañero Ota-zú, todas las organizaciones en resistencia, en este

puerto, anticipadamente, hicieron circular con bastante profusión, la siguiente hoja:

UNION CHILENO-PERUANO

Llegada del delegado obrero del Perú
el viernes 5 á las 9 a. m.

GRAN REUNION EN EL MUELLE PRAT PUEBLO DE VALPARAISO

Trabajadores de los distintos
gremios de mar y tierra.

Compañeros:

Salud:

"Debiendo llegar a este puerto, el viernes 5 de Septiembre, un compañero, delegado de las sociedades de Resistencia de Lima-Perú, las Instituciones de Resistencia de Valparaíso, cumplen con un deber de verdadera fraternidad social, al invitar á los trabajadores de los distintos gremios á reunirse hoy, para que, cobijados bajo el pendón rojo del proletariado universal, concurramos al Muelle Prat, á fin de tributar al genuino representante de nuestros hermanos trabajadores del Perú, el homenaje que merece en esta ocasión de efervescencia popular.

"Demás sabemos los obreros de este puerto que las organizaciones de Resistencia son las únicas capaces de sentir y propagar la fraternidad humana, y, por lo tanto, son ellas las que deben simbolizar, en estos momentos, la unificación de los trabajadores del Perú y Chile, con la sinceridad y entusiasmo propios de los que sólo luchan por concluir con el sistema de explotación del hombre sobre el hombre.

"Trabajadores todos; vosotros que sufrís la explotación capitalista y que siempre habéis hecho causa común con los gremios organizados en Resistencia, en esta ocasión aportaréis vuestro concurso moral y material concurriendo,

hoy viernes á las 9. a. m. en el Muelle Prat.

"Ningún obrero consciente debe dejar de asistir á recibir oficialmente al camarada delegado del Perú.

¡Viva la verdadera unificación chileno-peruano!
¡Viva la Internacional Obrera!
¡Viva la solidaridad y paz universal!"

Efectivamente, en el día y á la hora indicada, el compañero Ota-zú desembarcó, y una vez en el Muelle Prat, después de los saludos y abrazos cordiales, un numeroso y entusiasta gentío, prorrumpió en una ovación febril y prolongada, encaminándose esta gruesa columna del trabajo, hacia el local de la sociedad de resistencia de obreros panaderos, donde hicieron uso de la palabra, Ota-zú y varios obreros más. Poco después, fué invitado á almorzar en casa del presidente de la sociedad de resistencia de los expendedores de diarios, lugar en donde está alojado, habiendo renunciado ántes el cómodo y lujoso alojamiento en un hotel, que le ofreciera la Sociedad Peruana de Socorros Mútuos. Esta misma sociedad le ofreció una comida en la tarde, que, el camarada, hubo de aceptar por haber sido sin pompas ni formulismos burgueses. En la noche, en el Teatro "Apolo", los delegados chilenos Urbina y Pizarro, organizaron una velada para dar cuenta de su misión en Lima. Presente en ese acto, nuestro compañero Ota-zú, fué obligado á hablar, por los concurrentes. Imposible describirnos los arranques de alegría de toda la sala. Cada frase de nuestro compañero, era coreada por un nutrido aplauso y vivas al delegado genuino, al "delegado simpático". Al terminarse la velada, fué seguido y vitoreado incansablemente por el pueblo. Puedo decir, que el triunfo más completo ha coronado las esperanzas de las asociaciones de esa Federación regional.

El día 8 se convocó al pueblo á una manifestación en la Plaza O'Higgins, para presentarlo oficialmente ante los gremios en resistencia y antes las agrupaciones ácratas. En esta Asamblea pública se dió lectura á todas las notas-poderes que lo acreditan como verdadero delegado de los trabajadores del Perú. Después, hablaron Ota-zú y varios otros compañeros, todos á favor del acercamiento obrero de estos dos países. Poco después, la concurrencia que no bajaba de cuatro mil manifestantes, llenos todos de entusiasmo delirante y entre aplausos y vivas al proletariado del mundo, organizó un desfile por las calles céntricas de este puerto, cantando "La Internacional". Esta brillante manifestación fué otro triunfo para nuestra amada causa. En la noche del mismo día 8, dió, Ota-zú, una conferencia pública en el salón

del personal obrero de Tranvías Eléctricos.

El compañero Ota-zú, es un sincero luchador que trae la misión especial de fraternidad y solidaridad de parte de los trabajadores de esa región peruana, que luchan por su emancipación, empleando como medios más eficaces, la acción directa; y no tan sólo el saludo para ésta región chilena, sino también, para todos nuestros hermanos explotados del Globo entero.

También trae la misión más que nada, de desenmascarar la delegación oficial que viene á bordo de un crucero de la Armada Peruana, como también, aclarar á la delegación chilena que fué á Lima, nada más que á darse banquetes y agasajos á costa del gobierno peruano.

El camarada Ota-zú, anarquista indeleble, convencido de la bondad de nuestro ideal, no ha trepidado en hablar francamente y sin rodeos, respecto á los papeles ridículos que están haciendo ambas delegaciones oficiales, que representan nada más que una falsa comedia política. Y no puede ser de otra manera, cuando existe una gran diferencia de una á otra delegación. Mientras una representa á los obreros organizados en sindicatos de resistencia y su personal viene pagando el pasaje de tercera, malamente alimentado, á costo y riesgo de sus representantes; la otra viene nombrada por el gobierno en pasaje de primera y á bordo de un Crucero de Guerra. (1)

¡Triste contraste! Y además que, en su mayoría, los componentes de ambas delegaciones oficiales, son pequeños industriales, comerciantes y hasta claudicantes, que venden su dignidad al mejor postor como los delegados de la Federación marítima y terrestre del Callao, que llegarán á esta, al servicio del gobierno de ese país.

¿Con semejantes personajes se podrá creer en la fraternidad chileno-peruana? No—Yo creo, según mi concepto, que los únicos llamados al acercamiento, á sembrar la solidaridad de las distintas regiones, somos nosotros los obreros, los eternos parias del Capitalismo, y por nuestra propia cuenta y á medida de nuestras fuerzas, sin implorar favores de ninguna especie, mucho menos á nuestros propios verdugos. Es eso lo que han hecho, precisamente, nuestros hermanos del Perú, los trabajadores que luchan por reivindicaciones sociales, dentro de los medios más modernos de la asociación y del pensamiento libertario, al mandar su representación tesligada de todo compromiso oficial.

Así es que nosotros, los trabajadores conscientes de la región chilena, como también los del Perú, no daremos crédito ó ninguna delegación con santo y seña, apoyada y patrocinada por los gobiernos, porque no pasarán de ser nada más que falsas ó hipócritas pantomimas; sus componentes, siempre marcharán al mismo compás de la

política y sus personajes; para poder así, tener seguro algún puesto que les ahorre trabajar y hacer la vida de cualquier zángano vulgar. Si mañana, dado el caso que ambos gobiernos no llegasen a solucionar el viejo problema de intereses bastardos y burgueses de Tacna y Arica, por sus ambiciones bajas y egoístas de predominio; son capaces de lanzar á estos dos países á la guerra, á la criminal carnicería humana, sin importarles que el pueblo trabajador sirva de pasto de buitres, de carne de cañón de burgueses y capitalistas, para después, ellos, los privilegiados, repartirse el botín de guerra conquistado á fuerza de derramamiento de sangre proletaria.

Y estos mismos individuos que hoy hacen las veces de mediadores, estarán de acuerdo con semejantes medidas por demás infames, apelando al ya desprestigiado y falso patriotismo nacional.

No, compañeros peruanos, hermanos de todo el mundo, nosotros debemos tratar siempre de desmascarar á todo oficialismo estatal ó político, para que los demás trabajadores se den cuenta de todas estas comedias repugnantes á que apelan nuestros tiranos y explotadores.

Estas son las verdades que debemos poner en claro.

La delegación que fué de aquí, fué solo á darse banquetes y á rendir culto y homenaje á los opresores y á toda clase de autoridades; estos mistificadores son los que invocan la fraternidad peruano-chilena ó Sud-americana.

Nosotros, los amantes de la Libertad en todas sus nobles manifestaciones, queremos la fraternidad y solidaridad obreras no ya para determinados países ó continentes, sino para todos los pueblos de la Tierra.

Termino, por ahora, saludando en nombre de los trabajadores de esta Región á los hermanos peruanos, por; y juntos conquistemos en el porvenir, nuestra emancipación social.

Por la Agrupación "La Batalla"

MODESTO QYARZÚN.

Vaparaíso, 9 de Sbre. de 1913.

(1) Esta información dada por los diarios locales de aquí, fué sin duda, transmitida á Chile. Es por eso que, Qyarzún, se expresa así.

LA REDACCION

DE LA AUTORIDAD

La autoridad y la libertad son antitéticas.

La libertad es el más preciado de los dones.

La autoridad, contraria á aquella, es el mayor enemigo del bienestar del hombre.

La libertad es buena y necesaria y como la autoridad se opone á ella, es preciso destruirla.

Existen dos clases de autoridad: la autoridad material ó de la fuerza, repugnante, abominable, inhumana, producto de lo más nocivo de la era salvaje del hombre, herencia de la más perjudicial de las pasadas edades de incivilización y barbarie, rémora, obstáculo el más insuperable para el progreso humano, y la autoridad moral, producto natural de la superioridad intelectual y moral de unos individuos sobre otros, que se irá reduciendo á medida que una educación libre y racional acorte las distancias que separan á los hombres en cuanto á su instrucción y cultura, que es contraria á la libertad y opuesta á la libre y espontánea manifestación de los actos del individuo, pero que en mayor ó menor grado ó cantidad

existirá siempre, puesto que jamás podrá suprimirse en absoluto la influencia que ejercen, siquiera sea al hablar, unos individuos sobre otros.

La autoridad material es dura, es bárbara, es deprimente para la dignidad, al suponer que es necesaria la existencia de la fuerza bruta para obligar al individuo á cumplir sus deberes sociales; y es altamente inmoral, odiosa é inhumana y antisocial en el más alto grado al tener por principal y casi única misión la defensa y protección de los intereses capitalistas.

Los capitalista., los ricos, los detentadores de la riqueza social son parásitos, son explotadores, son ladrones, que en virtud de leyes draconianas por ellos confeccionadas é impuestas, viven del trabajo ajeno, usurpan lo que en justicia á otros pertenece, gastan y derrochan la riqueza social por otros producida, y la autoridad los ampara, los protege, los defiende y les facilita, atropellando y amordazando á los productores, el medio de que continúen su obra de iniquidad, de injusticia, de latrocinio, legalizados por las leyes y reglamentos que confeccionan para encubrir su maldad, y presentarla como una resultante obligada de la organización social y mantener el statu quo, tan beneficioso á los privilegiados como perjudicial á la humanidad esclava y productora.

La autoridad material, pues, al proteger á los explotadores, es explotadora; al defender á los detentadores de la riqueza social se hace cómplice de sus crímenes; al amparar la justicia, es injusta.

La autoridad tiene una arma en una mano y la llave del calabozo en la otra: cuando no obra es un parásito, puesto que no produciendo ha de vivir del trabajo ajeno; un fantasmón que constantemente amenaza á las gentes buenas y pacíficas; cuando ejerce su repugnante misión, priva de la libertad, hierde ó mata.

¡Triste es su destino! ¡Odiosa su misión!

Ser bueno, ser inteligente, amar la libertad y la felicidad de la humanidad, y respetar la autoridad material, apoyarla, defenderla, es un contrasentido.

La autoridad moral, contraria á la libertad, como dejamos dicho, porque voluntaria ó involuntariamente coarta la espontánea manifestación del individuo, tiene dos aspectos; el de tiranía cuando deliberadamente se emplea para subyugar al inferior en posición social, temperamento ó intelectualidad, y tolerable, admirable y hasta beneficiosa, cuando, ejercida por un individuo superior por sus bondades, inteligencia y práctico conocimiento de la vida, se emplea y sirve para, razonable y amorosamente, guiar á los niños y á los poco capacitados, para corregir sus defectos, perfeccionarlos y elevarlos á la altura del hombre consciente, útil á sí mismo y á sus semejantes.

Sin embargo, por lo difícil que es el que la autoridad moral sea bien empleada; por el peligro que siempre existe de que el que la ejerce abuse de ella, sobre todo porque en absoluto resulta denigrante y contrario á la razón natural que el individuo, aunque sea un niño, obre en cualquier caso bajo la coacción de otro ser, aún cuando aquella se disfrazase bajo la apariencia de la educación ó el interés por el semejante, es deprimente y contraria al libre desenvolvimiento de las facultades del individuo.

Delo expuesto se infiere, de modo claro y preciso, que el hombre que ame la libertad, el hombre de progreso, fiero y desinteresado defensor de la dignidad y libertad humanas, debe combatir la autoridad moral, por la instrucción, la per-

suasión, el raciocinio, que en lo posible acorten las distancias que separan á los individuos y destruya en los inconscientes el estúpido y falso respeto al explotador por su riqueza, al señor por su orgullo, al gobernante por el espejismo que produce en el ignorante los colores y plumas con que, á modo de pavos reales, se adornan nuestros torpes y tiranos mandarines.

Á la autoridad material, ¡oh! á esa bárbara coacción de las acciones humanas, vulgarmente denominada la autoridad, debe combatirla por otros más prácticos y expeditos procedimientos: todos pueden quizá ser buenos menos los que nazcan de la razón, del entendimiento, del discurso; con quien no razona es inútil razonar, y sobre inútil peligroso, porque en ello se pierde un tiempo precioso, necesario para la preparación de la defensa. Las balas de mauser no se paran con un discurso, sino inutilizando á quien dispara. Al tigre que nos cerrase el camino, no lo separaríamos del mismo conspícuo, y razones, sino arrastrándolo para apartarlo á un lado, después de haberle traspasado el cráneo con una carabina de repetición manejada con firmeza y sangre fría.

UN LIBERTARIO

¡TRABAJADORES ASOCIADOS!

La unión es fuerza

¿Qué es, qué vale, que representa un obrero aislado en la presente sociedad capitalista?

Todos los días podréis apreciarlo, con sólo ver como tratan á los desgraciados hijos del pueblo en todas partes.

¿No habéis alguna vez sentido el sonrojo que produce la palabra injuriosa del burgués infatuado?

¿No habéis entrado en alguna oficina á solicitar lo que por derecho tenéis que exigir de aquellos empleados que el pueblo paga, y que sin embargo, se consideran superiores y dominadores del pueblo?

¿No habéis alguna vez sufrido las "caricias" de los agentes de la autoridad que hablan humildemente con la gorra en la mano á los delincuentes de levita, pero que no tienen sino palabras soces y con frecuencia, golpes para los trabajadores pacíficos?

Un obrero es muy poca cosa para todo el mundo, hasta para los mismos obreros que miran con indiferencia como se atropella el derecho de un compañero, como se insulta á una infeliz compañera, como se pega ó hace mendigar á un niño de la clase desheredada.

No es nada un trabajador, ni vale nada, ni se respeta nada, esto lo sabemos todos, y lo sufrimos en silencio, porque es la costumbre, por más que sabemos que tiene remedio y que esto sólo durará mientras los trabajadores quieran tolerarlo.

Porque cuando los trabajadores se decidan á darse cuenta, cansados de sufrir tantas violencias, desprecios y vejaciones, no tienen más que acudir á la asociación para que todo cambie radicalmente.

Á un obrero aislado no se atiende, por eso con la potente organización, los ferroviarios franceses llevaron el miedo á las alturas del Gobierno y la burguesía y el militarismo y todos los poderes de la sociedad actual temblaron, por que vieron su impotencia ante el gesto amenazador de las asociaciones obreras de los transportes.

Un trabajador pacífico merece el desprecio de los poderosos; pero los trabajadores alemanes han he-

ho perder la tranquilidad de sus sueños al empuerado, jefe del ejército más formidable.

Cualquier agente de la policía se atrevió á maltratar á un obrero; pero el gobierno más poderoso, el de Inglaterra, tiene que ceder y abdicar de los principios hasta hoy reconocidos y entrar en el camino de las grandes reformas sociales, para evitar mayores males, frente á la unión de los mineros ingleses cuya huelga amenazaba suspender la vida del comercio y de la industria en todo el mundo.

Nada es un obrero aislado; pero los obreros asociados pueden serlo todo. Han comenzado ya y acabarán por serlo todo, por completo y en definitiva.

La asociación de los trabajadores puede ser ya, desde ahora, y será con seguridad dentro de poco, la fuerza más grande y más beneficiosa que haya habido jamás sobre la tierra.

Los trabajadores asociados pueden impedir las injusticias, establecer el derecho y sentar sobre bases sólidas la libertad y el bienestar para todos.

¿Qué hace falta para ello? Sólo una cosa: que se asocien todos los obreros, los de la ciudad y del campo, los de las minas, pescadores y marineros, todos los trabajadores de todos los oficios.

Que se afilie cada uno á la sociedad de su oficio, que se constituyan federaciones locales y federaciones regionales, formando todas la gran Asociación Internacional de los trabajadores, llamada á derribar el mundo antiguo y á dignificar el nuevo.

Tú, trabajador asociado, eres una fuerza bienhechora, q' en unión de tus compañeros formas parte de esa gran fuerza transformadora y creadora.

Pero tú, trabajador descuidado, en cambio, neciamente egoísta, que vives sometido á todas las injusticias y entregado á la explotación sin procurar el remedio, tú, obrero sin reflexión y sin compañerismo ¿de qué te quejas si tú mismo tienes la culpa de los males que sufres?

Por tu descuido en asociarte sufres tú y sufren tus compañeros y sufrirán tus hijos.

Cada trabajador que entra á formar parte del sindicato de su oficio es una fuerza que se agrega y viene á aumentar la fuerza inmensa y siempre creciente de la asociación internacional de los trabajadores, fuerza poderosísima que ha de cambiar radicalmente la organización de la sociedad humana.

Un obrero sólo es nada: todos los trabajadores asociados, serán los dueños del mundo. ¿Como se comprende que haya todavía trabajadores que no corran á inscribirse en las asociaciones gremiales?

En cada pueblo por pequeño que sea, debe establecerse una sociedad obrera, por lo menos, y en seguida buscar la federación con las sociedades de las otras poblaciones.

La lucha está establecida en todo el mundo: los obreros que no están asociados faltan á sus deberes de solidaridad y compañerismo, en tanto que nuestro deber es de asociarnos inmediatamente, si queréis alternar con nuestros compañeros del orbe entero.

SUN COMPAÑERO.

EL EX-HOMBRE AMPUERO

No merece otro nombre el miserable héroe de Platéria, porque es fuerza reconocer que sólo cabe en un espíritu depravado y de una completa degeneración mental y sentimental este grado de ignorancia y salvajismo.

FEDERACION OBRERA REGIONAL DEL PERU

Con motivo de la cacareada fraternidad chileno-peruana, las sociedades de resistencia en sus asambleas generales han aprobado y firmado, sus personeros, la siguiente: *Circular*.

A las Organizaciones obreras y a los compañeros de Sud-América.

Salud:

No será desconocida por vosotros la odiosidad existente entre los patriotas de Chile y del Perú, como consecuencia de la fatídica y desastrosa guerra del 79, y tampoco os será desconocida—dadas las noticias cablegráficas—el acercamiento entre ambos pueblos, de que se habla actualmente, acercamiento tendente á borrar ese odio, sembrado y acrecentado por los mismos políticos *chavinistas*.

Empero, si, ignoráis que esta fraternidad que hoy se pregona sólo es una farsa, una estratagema de la diplomacia, sin que nadie sepa qué ocultas maquinaciones persiguen ambos gobiernos al patrocinarse tales componendas. Y, á esta obra gubernamental, háse prestado y vendido un corto círculo de burgueses populacheros y obreros politicistas que, bajo el título de "Comité Nacional Obrero", se abroga, por sí y ante sí, la representación de todo el elemento proletario del Perú. Estos individuos, patriotas y refractarios á la moderna organización obrera de resistencia y enemigos de los ideales del proletariado moderno, no solamente han secundado cínicamente las intenciones del autoritarismo burgués, sino que, en un pacto sacrílegamente llamado de *Solidaridad obrera*, cuando sólo trata de fraternizar las patrias capitalistas, se atreve á convocar un Congreso obrero Sud-americano, para el 10 de Setiembre de 1914, en la ciudad de Santiago de Chile. Y aún más, este Comité, compuesto de mutualistas contrarios á encarar las luchas económicas—sociales, llenos de todos los prejuicios y convencionalismos de la sociedad presente, faltando á la verdad, se titulan los iniciadores de la magna idea de la celebración del dicho Congreso obrero.

Trabajadores: La Federación Obrera Regional del Perú y los gremios autónomos que firman la presente circular, nos dirigimos á vosotros, á fin de que no os dejéis sorprender por estos obreros acomodaticios y burgueses que se creen suficientemente autorizados para obrar según sus caprichos, en nombre de la clase productora de esta región. ¡Mienten descaradamente y son usurpadores de la representación de los trabajadores! Ultrajan la organización proletaria y estropean los lazos de solidaridad internacional del obrero, que lucha y espera de su propia acción, fecunda y arrolladora, su emancipación integral.

En el Perú, el verdadero movimiento obrero apenas se inicia. La Federación obrera regional del Perú sólo representa pequeñas avanzadas que trabajan por su mejoramiento económico, valiéndose de la *acción directa*, alejada de toda lucha política, de todo sentimiento nacionalista, porque comprende que el productor, en todas partes, sufre las mismas miserias y dolores.

Nosotros, que estamos sujetos á la explotación del capitalismo, nosotros, que nos hemos cuadrado gallarda y valientemente frente á nuestros enemigos; si creemos necesaria la realización del Congreso Obrero Sud-americano, cuya preparación inició nuestra hermana, la Federación Obrera Regional Argentina, en su primera circular pasada en Marzo de 1906; señalando á las organizaciones proletarias de Sud-América, en su segunda circular de Junio de 1908, el 30 de Abril de 1910 para la celebración de dicho Congreso, cuya realización fué impedida desgraciadamente por la barbarie gubernamental y las salvajadas de los estudiantes de la República Argentina. La organización obrera, la tiranía estatal en contra de los necesitados, la preparación del capitalismo, exigen la celebración de un Congreso de trabajadores de todos los oficios y de todas las regiones.

Teniendo como bases éstos trabajos realizados, á los que respondieron en el Perú los panaderos y los cocheros, pedimos á la Federación Obrera Regional Argentina, reanude sus labores para llevar á cabo el congreso continental, en que se discutan y proclamen nuestras verdaderas aspiraciones de *Solidaridad y Redención Social*.

Trabajadores de Sud-América:

La burguesía se cobija bajo una sola bandera: la explotación. Nosotros no necesitamos de ese otro Congreso apadrinado por nuestros explotadores, sino hacer tangible nuestra unión defensiva y combativa, dentro y fuera de los territorios nacionales, á despecho de los que tratan de perpetuar su régimen de opresión y hambre, ignorancia y antagonismo social.

Lima, á 22 de Agosto de 1913.

POR EL COMITÉ FEDERAL, *M. Caracciolo Lévano*, Secretario del Exterior—POR LA UNIFICACIÓN OBRERA TEXTIL DE VITARTE, *Juan A. Gilhina*, Presidente, *Grimaldo Escobedo*, Secretario—POR LA UNIFICACIÓN PROLETARIA TEXTIL DE LIMA, *Hermelindo Sánchez*, Presidente, *Manuel Manrique*, Secretario—POR LA SOCIEDAD DE RESISTENCIA DE GALLETEROS Y ANEXOS, *Victor González*, Presidente—POR EL GREMIO LIBERAL DE EMPLEADOS, *Adolfo Martínez*, Presidente, *Blas Moya*, Secretario—POR LA SOCIEDAD DE RESISTENCIA "OFICIOS VARIOS", *Reynaldo T. Aguirre*, *Nicolás Gutarra*, Secretarios—POR LA SOCIEDAD BRACEROS DE "LA ESTRELLA", *Eulalio Vargas*, Presidente.

sotros personas serias y circunspectas, tenéis el cerebro atiborrado de sandeces y pedanterías.

No podés soportar nuestra risa, os ponéis inquietos, os alarmáis, sentís, acaso, temor de que sea ésta más fuerte que vuestros desamparantes conglomerados? Andáis de tumbo en tumbo, de fracaso en fracaso, y, mientras exigís seriedad, las pasiones que cultiváis os ponen constantemente en la picota del ridículo. Queréis atribuir vuestros vicios y defectos á quienes no os envidian? A quienes no domina la ambición, porque nunca se apresuraron á formar en vuestras combinaciones y que, para los que son, bastante se os han adelantado?

Por qué queréis pues obligarnos á convertirnos en serios? Suponéis que á todos les es fácil representar el pícaro papel de mentores y farsantes que hacéis vosotros?

Nos burlamos de los hombres serios, porque la seriedad es el espejo del dolor; sólo les enfermos andan tristes y serios, ya que no es posible morir riéndose. El hombre adusto, las agrupaciones serias, resultan en esta vida frágil una cargante pesadéz de lo que es muy doloroso padecer, en cambio, la risa, es el más simpático realce de la hermosura. Serios como un soldado alemán, con cada fax de ogro que aterroriza á los incautos, no pasaréis de ser los eternos cómicos de la legua que, cual Pierrot, cantáis á la inconsciencia vuestros ensueños de provechos y lucro. Quien para escuchar una peroración fraternal, gasta arrugado entrecejo, ó tiene el órgano auditivo en descomposición ó no tiene la conciencia muy limpia.

Cuando se os contempla contradiciéndose y contradichos con la común aspiración del proletariado, cuando se os ve surgir envueltos en un manto de baja, provocación é insidia, cuando mirándoos detenidamente y dejando de lado la viciosa desmoralización que adolecéis compulsamos solo lo que representáis dentro del elemento obrero; podréis exigir á los que os conocen, á los que no podéis suggestionar, porque la sugestión de vuestras malsanas actuaciones se ha hecho refractarias en nuestro cerebro; ¿podréis exigir, que os tomen en serio admirados de ver el portentoso grado de vuestras periódicas transformaciones?

¡No! Vuestra seriedad resulta empecinamiento ó imposición y como todo ésto, hoy, ya se encuentra desacreditado entre nosotros, queremos reir abiertamente, reir con cierta filosofía, aunque vosotros, lacayos y manequés, reventéis de puro serios, y así, mientras reímos olvidamos despreciar, dejando franco el paso á los audaces, para que sigan impávidos el camino de los grogreros en que se meten y del que tienen que salir desgarrándose mutuamente.

ESOYE.

Junio de 1913.

Brilla la Iglesia por el talento innegable de sus altos prelados, dicen muchos; pero si debiéramos guiarnos por las muestras que nos ha proporcionado este obispo Ampuero; amarrando en *sartas*, á los indios evangelistas y á sus catequizadores y revolviendo los bajos instintos y las corrupciones alcohólicas de esos seres para levantar en masa á otros indios y echarlos sobre aquellos, quienes les llevan, de todos modos, la ventaja de una dosis moral y una instrucción relativas, no sale tan bien librada la secta romana.

Tal vez si á la protesta de este hecho en las Cámaras legislativas se deba la supresión de la "cola" del artículo 40 de la Constitución, que concedía á la religión católica la privativa ó "exclusiva" de la explotación religiosa de las almas en el Perú. Poca, muy poca cosa, insignificante, que deja en pie el hecho mismo sin merecerle sanción represiva alguna; pero, es el eterno cuento de: "¿Quién le pone el cascabel al gato?". Todos están agarrados por el ombligo; los huéspedes del hemiciclo de la Inquisición, no se atreverán jamás á cumplir honradamente en estas cuestiones de conciencia religiosa; todos son tributarios de la Curia allí, desde el "neo" más empecinado al más rabioso ex-traga frailes; bien vale una curul, largamente aspirada, repetir para el fuero interno el ejemplo de Lamartine en Nuestra Señora, aunque sea criollamente.

Este bendito señor Ampuero, debe haber leído en algún libro caído bajo sus ojos, que en algunas partes hubo una lucha horrible entre la Santa Madre Iglesia y unos desalmados que se llamaban Calvino ó Miguel Servet; algo debe haber traslucido de ciertas historias referentes á un Juan Huss, á un Giordano Bruno ó á un Martín Lutero y, el pobre, sin darse cuenta de si eso ocurrió en España, Suiza Italia ó Alemania y en qué tiempo y cual fecha, se ha hecho á renovar ésto, *in majorem Dei gloria*, en pleno siglo XX y en país que se precia de civilizado.

De ahí que ese buen "pater" heche á rodar ex comuniones—(lo que ya no es permitido en Roma, puede serlo todavía en Puno y lo que no se permite el Padre Santo, puede permitírsele otro Padre, menos santo por cierto); de ahí que impida el ejercicio de su profesión á un abogado que no "papa" hostias los domingos ó días señalados en el catecismo, como Choquehuanca; y que adopte para los herejes melindas tan evangélicas y dulces como el látigo, el garrote y toda clase de razones contundentes, amén de la cárcel y el robo de propiedades, vulgo confiscación.

Y, aunque parezca broma, este bendito señor todavía campa sobre la tierra y todavía disfruta de goces y prebendas á simple título de obispo. Si hasta ahora solo se les juzgaba como holgazanes y toda su fuerza nociva estribada en la función de zánganos de la columna de la vida, fuerza es prepararse y armarse porque van dejando de serlo para convertirse en animales de presa ó en piezas de alta caza; poseen garras, colmillos astas y pezuñas tarjantes y como tal, hay que cobrarlas como se pueda.

X. X. X.

"LA PROTESTA"

Se invita á todos los libertarios y personas que se interesan por la publicación quincenal de esta hoja, á la reunión que tendrá lugar el domingo 5 de Octubre á las 4 de la tarde, en el local de la Biblioteca Popular "Ricarda Palma".

POR QUE REIMOS

A nuestras corporaciones sociales afectuosamente.

Que nos reímos; que véis en nuestra irrespetuosa risa una atrevida depreciación de vuestras poderosas organizaciones, de los serios y

á la par que serios cuerdsimos asuntos que tratáis, y, sin embargo, reímos sana y bien intencionadamente; surge nuestro buen humor por la candorosidad de creer que, poniéndoos serios pareceréis más sabios y no criaturas ó seres irracionales; más las criaturas tienen en perspectiva un mundo nuevo de sensaciones y son, por lo tanto, más apreciables, en tanto que vo-

MOVIMIENTO OBRERO

Federación Local Textil—Las sociedades de Resistencia, "El Inca", "San Jacinto", "Vitarate" y "Santa Catalina", persiguiendo la unificación de todos los obreros en tejidos, han sentido las bases de una federación grémial, que deberá extenderse después, á todo el Perú, y cuyo Comité, pronto dará comienzo á una serie de conferencias de orientación moderna sobre organización y métodos de lucha. En cada una de estas conferencias, tomará parte un delegado de la Federación Obrera Regional del Perú. ¡Adelante, en vuestra obra, obreros tejedores!

Se pide reproducción en toda la prensa libre de Sud-América

Sociedad de Resistencia "Oficios Varios"—Esta asociación ha acordado dar una conferencia sobre sindicalismo libertario y otros temas sociales, el próximo 13 de Octubre, en Vitarte, conmemorando de este modo el asesinato de Francisco Ferrer.

Todo obrero que desee ingresar a esta sociedad, puede hacerlo los días lunes de 9 a 10 y media de la noche en el local de la Rinconada de Santo Domingo, a cuyas horas se sustentan conversaciones y conferencias y se tiene a la venta periódicos del extranjero, como "Tierra y Libertad" de Barcelona, "Acción Libertaria" de Madrid, "La Batalla" de Santiago, y otros.

Federación Obrera Regional del Perú—En sus últimas sesiones ha acordado organizar una función cinematográfica y conferencia, con el objeto de arbitrase fondos a fin de arrendar un local para su funcionamiento social. Es menester que todos los federados, todos los obreros, cooperen a esta obra, pues la adquisición de ese local, cada día se hace más imprescindible. Si la Federación no hace una labor mayor sobre organización de los demás gremios, se debe a la carencia de ese local, porque los de los centros de reunión no se pueden conseguir para actuaciones que no sean religiosos, patriotas políticos ó mutualistas.

Gremio Liberal de Empleados—Vuelve otra vez este sindicato a reorganizarse, después de un período de inercia. Entusiastas compañeros de trabajo se afanan por llamar a todos los que trabajan en los hoteles y cafés, para proseguir la organización de la Sociedad. Pronto, dado el constante empeño de los iniciadores, volverá la Liberal de Empleados a ocupar su puesto en la lucha por las reivindicaciones sociales.

El 13 de Octubre, conferencia por el Grupo "La Protesta" en los barrios de Malambo.

DEL CALLAO

NOTAS GREMIALES

Sensible, por demás, era lo que debido a la ambición del secretario general, venía sucediendo en la Federación Obrera Marítima y Terrestre, institución que por sus luchas sostenidas y los triunfos alcanzados en los primeros tiempos de su fundación, había logrado rodearse de un ambiente de marcada simpatía entre los trabajadores, que hacía esperar un hermoso resurgimiento de la organización obrera en este puerto.

Felizmente, aunque algo tarde, los miembros de esta federación, se dieron cuenta del papel nada airoso que este individuo les hacía representar, y, en una de sus últimas sesiones se le hicieron acusaciones concretas que no pudo eludir; acordándose por mayoría absoluta exijirle la renuncia del cargo que tan mal venía desempeñando; así se le hizo saber por medio de un oficio, al "Gremio General de Jornaleros", del cual era delegado, pidiéndole a la vez, nombrara otro que ocupara dicha delegación.

Con esta enérgica y digna actitud habría terminado todo, y nosotros, no nos ocuparíamos de ellos, si el gremio de jornaleros no hubiera publicado la nota que aparece en "El Comercio" del 29 del presente, haciendo saber "que retiró su delegación hasta nueva orden".

Esta resolución poco atinada ha merecido la censura general, pues en la conciencia de todos está, que esa actitud es obra de don fu-

lano Robles, que, como presidente del Gremio, formó andeladamente su camarilla que lo acompañara en su forcejeo reivindicativo en la Asamblea General. Y lo que ha conseguido es quedar en ridículo, pues la nota que aparece firmada por el Pró-secretario, y en la que se le llama "digno", "esforzado" y otros tantos títulos más que le sientan tan bien "como a un cristo un par de pistolas", es relectada por el mismo Robles, (cuidado que es cuico este monigote)

Dice en la referida nota, que su separación de la Federación, es obra de "individuos que pretenden hundir a los trabajadores, en la inmensidad del mar de la ignorancia". ¡Que cursil!

Es usted, cabeza de roble, el que se debate en ese mar, y del que no arriba Ud, sino al puerto de la ignominia.

Fuera de nosotros la calumnia, vamos a comprobar lo que decimos.

¿No recibió Ud. sesenta y cinco Libras oro, de manos del Prefecto, para que ornamentara el local que hoy tiene la federación, a condición de recibir a la delegación chilena?

También recibió Ud. cincuenta libras para organizar la función en honor del aniversario chileno, quedando con derecho a una gratificación si la velada esa resultaba a gusto del Presidente de la República?

Y todo esto lo ha hecho Ud. en nombre de los trabajadores, por más que Ud. diga, que no ha tomado para nada el nombre de la federación, pues bajo este nombre, aparecieron organizadas esas funciones según los diarios locales de este, y de Lima, y Ud. no se ha atrevido a desmentirlas, porque ante las autoridades se presentaba con el carácter de secretario y en nombre de la federación. Y no podía ser de otro modo, desde que Ud. no tiene otra figuración sino la que le dan los trabajadores. Porque, como individuo, no vale ni el dinero que ha usufructuado en nombre de ellos.

Además, aún cuando Ud. no hubiera obrado individualmente, como alega, la federación estaba en su perfecto derecho de censurarlo; por cuanto si fué electo secretario, fué porque Ud. siempre dijo ser enemigo de la política y porque lo creyeron un hombre digno y no un mercachiflé. Hizo Ud. gala de tener ideas avanzadas y lo que tiene es un desmedido amor al centavo. Y por este vicio al didero, es Ud. capaz de hacer la mayor traición a los obreros.

Es menester que los delegados ante la federación, mantengan sus acuerdos tomados y no permitir que este mercader vuelva a hacer de la institución un objeto de negocio.

En cuanto al jornalero Silva, que en una de las sesiones de su gremio se desgañitaba preguntando si los libertarios habían comprado "una silla" siquiera, para la federación, le diremos: los anarquistas, entiéndalo bien, están muy por encima de su necia palabrería; nosotros no compramos "sillas" porque no vendemos instituciones, y nuestras convicciones inquebrantables, no se mercantilizan, no se prostituyen ni estamos dispuestos a arrojarnos al cieno.

Es lástima que el Gremio de jornaleros haya roto la solidaridad obrera, poniéndose del lado de una nulidad [Robles] y separándose de los valores reales que representan las demás organizaciones gremiales. Obra de cuerdos es, quitando los obstáculos, proseguir por el camino de la fraternidad y armonía.

ROBERTO LUZ Y FER.

Callao, Sbre. 1913.

LA RIFA A BENEFICIO DE

"LA PROTESTA"

El domingo 7 en la noche, ea el local de la Biblioteca Popular, se efectuó, primeramente, la conferencia en la que tomaron parte los compañeros: J. Montany, P. Cisneros, y D. Antuniano, quienes expusieron clara y valientemente, la bondad y lógica de nuestros ideales de reuención. Después se procedió a sortear los objetos obsequiados a beneficio de la publicación quincenal de nuestro vocero. El presidente de la Unificación Proletaria Textil-Lima y el del Gremio Liberal de Empleados, sirvieron de revisadores de los boletos no vendidos, cuyos números no entraron en el sorteo, y anotaron los premios y números agraciados en el siguiente: *orden*.—1er. Premio: N.º 82, una pareja de caballitos. 2o. premio número 454, una mantecullera de cristal. 3o. premio, número 276, una ponchera, plato y dos vasos de cristal. 4o. premio, número 467, un costurero. 5o. premio, número 513, un corte de pantalón de fantasía. 6o. premio, número 162, Historia Política de los Papas. 7o. premio, número 32, Historia de la Creación de los Seres. 8o. premio, número 257, La Conquista del Pan. 9o. premio, número 146, La sociedad moribunda y la anarquía. 10o. premio, número 250, una polvorera de cristal. 11o. premio, número 598, un par de floreros y un vaso de cristal. 12o. premio, número 61, un tarjetero de cristal. 13o. premio, número 245, "Resurrección" (novela). 14o. premio, número 26, El dolor universal. 15o. premio, número 338, cuatro tacitas de té [porcelana]. 16 premio, número 351, un prendedor de oro. 17 premio, número 464, una pluma de filigrana, [plata]. 18 premio; número 678, El cura, la mujer y el confesonario. 19o. premio; número 74, "Horas de Lucha". 20o. premio; número 170, "Auras Rojas". 21o. premio; número 136, un par de floreros de cristal. 22o. premio; número 478, seis platitos y sus tacitas de té. 23o. premio; número 534, Una ponchera, plato y vaso. 24o. premio; número 516, un tintero de níquel. 25o. premio; número 181, una garrafito, plato y vaso. 26o. premio; número 226, otra garrafito, plato y vaso. 27o; número 671, Un par de rociadores y una polvorera. 28o. premio; número 286, una garrafa de cristal y su vaso. 29o. premio; número 674, Sobre la ruta: de la anarquía. 30o. premio; número 654, Erotika Biblión. 31o. premio; número. 477, La impedida triunfante. 32o. premio; número 557, ¿Competencia ó Solidaridad?. 33o. premio; número 505, La jaula [drama]. 34o. premio; número 541, Las tenazas (drama). 35o. premio, número 540, La Epidemia, [drama]. 36o. premio; número 471, Memoria de un revolucionario (un tomo). 77o. premio; número 18, Memorias de un revolucionario, (dos tomos). 38o. premio; número 630, un cojín de lana.

Se han entregado los siguientes premios: el VII, al señor J. S. Montoya; el XIV, al señor J. M. Ramirez; el XVI, al señor R. Montoya; el XVII, al señor Ernesto Ramirez; el XVIII, al señor F. Basay; el X, a la señora Irene C. de Basurto-Callao—el XXIII, al señor P. Linares; el XXIV, señor Nicolás Poggi-Callao—el XXXVIII, a la señora Nicolaza Cruz.

Las personas agraciadas pueden recoger sus objetos en la calle de Mapiri número 332.

Los compañeros y personas que aún adeudan sus boletos, deben

abonarlo a la brevedad posible, para poder publicar el resultado beneficioso de la rifa.

LA COMISIÓN

DINAMITASOS

La prensa burguesa ha denunciado y comentado la serie de explosiones dinamiteros que con frecuencia, viene realizándose en Lima y provincias, así como también, el Agente Fiscal ha denunciado varias hojas que incitan al pueblo, en nombre del orden y de la patria, al asesinato, al incendio empleando la bomba, el puñal y el veneno contra determinados personajes.

Los autores de tales atentados y de esas hojas, ¿serán los anarquistas, los disociadores ácratas, ó cierta genticilla de tal ó cual círculo político?

Contesten nuestros detractores. Y piensen los obreros.

Erogación Voluntaria

Para el presente número

Lista D. L.—Un Rebelde, un sol; N. N. un sol; J. Solis, Benicázar, J. Rojas, Portocarrero, D. Arieta, Corbacho, 20 cts cada uno. Rafael Montoya, 19 cts; P. Cisneros. 50 cts; R. Aguirre, 40 cts; Aguirre, 20 cts; P. Duarte, La Cruz, Martínez, M. Silva, 10 cts. cada uno; L. Morales y D. 50 cts; T. Mila, 6 cts; D. Sarría, 5 cts; M. Costereras, 5 cts; varios de Sanguinetti, 13 cts. Suman:..... \$ 6.14
San Jacinto. Ocho tejedores..... 52
"Malherbe" 7abanistas..... 36
Construcción del señor Mora—Paseo Colón—L. Ramirez, 10 cts; Ramos, Huambachano, C. Ramos, R. Cerro, 20 cts. cada uno. L. Issuqui, Quiroga, Carcelino, J. García, 10 cts. cada uno; Cortéz, 5 cts; Chavarria, 4 cts; Coello, 5 cts. Suman..... \$ 1.54
Bakus y Johnston..... 0.66
Gremio Liberal de Empleados.—E. San Martín, J. Galindo R. Manayari, B. Moyna, J. Olivos, L. Zelava, A. Gutiérrez, J. Alvis, T. Castro, S. Sevilla, D. Zedilla, 20 cts cada uno; S. Sedano, M. Vázquez, B. Torres, F. Huamancayo, F. A. Vázquez, H. Juarez, S. Parades, D. De la Cruz, 10 cts, cada uno; N. Soga, A. García, C. C. Pérez, D. Sandoval; 5 cts cada uno; T. Nuñez, 6 cts, T. Aranda 15 cts, A. O. Ruiz, 15 cts, V. Meigg, 2 cts, Isaura Osorio, 50 cts. Suman \$ 4.20
Galleteros y Anexos..... \$ 1.31
Sociedad "Braceros de la Estrella" Lista atrazada..... 3.00
Marmolería-Rosell..... 48
Vitarte Para el número 23 \$ 562. Para el número 24, \$ 2.01. Para el presente número..... 8.81
"La Victoria", Ruiz, Matto, Salomón, J. Rodríguez, Matos, Pignada, V. Rodríguez, Velez, diez centavos cada uno, Salarrayán, Manzanos, Bravo, Monón, 6 cts cada uno. C. Estafiora, Ríos, Caballero, Pineda, Berafin, 4 cts cada uno. N. N. 2 cts, otro, 5 cts, Rébor, 20 cts. Suman..... 4 1.51
Palpa—(Ica) B. Soto, 40 cts; R. Bustamante, 20 cts, Alejandro Jereu, 20 cts, D. Ramirez, 20 cts. Suman..... \$ 1.00
Nuev York—Grupo "Lucifer" \$ 4.00—A. Gastinelli, 2 soles.

Gastos	
Por impresión 2,000 ejemplares	\$ 40.00
Por expedir el canje.....	1.50
Déficit anterior.....	12.78
RESUMEN	
Entradas.....	\$ 56.78
Salidas.....	54.28
Déficit.....	2.50

IMPORTANTE

Estando en preparación el próximo número, se pide a los que hacen listas de erogaciones, las entreguen a la brevedad posible.

¡Obreros! Difundid y protegéd "La Protesta". Toda erogación entreguese a la persona de quien se reciba el periódico.

NOTA

EL PEDIDO QUE SE HACE EN LA TERCERA PÁGINA, SE REFIERE A LA CIRCULAR DE LA F. O. R. DEL PERÚ.

Imp. Mercantil—Plumereros 381.